

# CRÓNICA DE BURGOS.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. . . . 10 rs.  
Fuera de la Capital, id. . . . 12 rs.  
Ultramar y extranjero, un año 100 rs  
Pago adelantado.

## PERIÓDICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripción y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, calle de Santander, número 18, principal.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año II.

Domingo 15 de Junio de 1879.

Núm. 152.

### MERCADOS DE CEREALES.

En los últimos días han obtenido, aunque pequeño, algún favor los cereales, dominando hoy calma en todos los mercados flogedad en los precios, con tendencia mas bien á la baja.

Pero las condiciones actuales del tráfico son tan poco seguras que no puede fundarse un juicio ni menos predecir cuáles serán las corrientes ulteriores. Estamos al fin de la campaña agrícola del invierno, se aproxima la recolección y de sus resultados penden mucho las variaciones sucesivas. Claro es que por mediana que sea la cosecha las existencias han de aumentar considerablemente y abundar por tanto la oferta; en época de recolección siempre han declinado los precios de las nuevas existencias, y de esperar es que en el presente año suceda lo mismo. Sin embargo, si nos fijamos en las noticias recibidas hasta el día, las esperanzas que nos infunden no son muy halagüeñas; en Aragón, donde ha comenzado á recolectarse ya la cosecha, el resultado tiene poco de lisonjero y bastante de triste; de otras comarcas nuestros corresponsales nos han avisado el mal aspecto que presentan los sembrados, y los lectores han visto en las correspondencias que las espigas apenas tienen granos; de Castilla es sabido que las últimas lluvias han favorecido mucho á bastantes sembrados, y para otros han llegado tarde, lo cual hace presumir que la cosecha no ha de ser grande.

Estas impresiones no pueden menos de influir favorablemente en los vendedores, para sostener sus pretensiones, pero han de verse muy contrariados por estas otras.

De Zamora dicen que se espera allí una gran partida de cebada procedente de Andalucía en condiciones de peso y precio mucho mas ventajosas que las de la localidad.

La importación no cesa, la cosecha en los Estados Unidos se espera que sea abundantísima y acostumbrados ya los mercados de Cataluña y Galicia sobre todo á surtirse de los del extranjero, no ha de serles ni violento ni costoso el continuar surtiéndose lo mismo, de manera que si entre los precios de Andalucía y Castilla hay desnivel, siendo mas bajos los de allá, y Cataluña y Galicia continúan teniendo abiertas sus comunicaciones con América, Castilla tiene por fuerza que ceder si quiere vender, y vender tiene á la fuerza que hacerlo.

De aquí deducimos nosotros: que los vendedores irán resistiéndose todo lo que puedan, y poco á poco cederán de sus pretensiones, pero hemos de caminar de hoy en adelante con tendencia á la baja.

### EL AZUFRAO DE LA VID.

En los momentos en que los viticultores comienzan á ocuparse de los medios de preservar sus viñedos del

oidium, nos parece oportuno darles á conocer un método de azufrado que vemos en los periódicos de la vecina Francia, método, según su autor, que es á la vez muy económico, muy eficaz y de fácil aplicación.

En una gran caldera de cobre se ponen 12 litros de agua, un kilogramo de flor de azufre y kilogramo y medio de cal en polvo recién apagada. Se hierve esta mezcla moviéndola con un palo, añadiendo agua de vez en cuando para reemplazar la que se evapora y conservar siempre el mismo volumen de líquido.

La materia puesta al fuego empieza pronto á tomar color, oscureciéndose cada vez mas. Después de una hora lo menos de ebullición, se tapa la caldera y se deja que el líquido repose treinta ó cuarenta minutos. Luego se embotella, tapándola con esmero, y en tal estado puede conservarse mucho tiempo.

Para hacer uso de este líquido se mezcla un litro de él con 100 de agua, y esta mezcla es la que sirve para rociar las cepas, operación que se efectúa ya por medio de una jeringa, ya de una bomba de riego, ó ya de pulverizador conocido de los viticultores. También se puede usar una brocha fina, no de crin, sino de grama, que produce una lluvia menuda sobre la planta que se quiere rociar.

Lo económico de este sistema se revela á primera vista, puesto que un kilogramo de azufre basta para preparar mil á mil doscientos litros de líquido, con el que se puede rociar una extensión de viñedo que exigiría quince ó veinte veces mas cantidad de azufre si se emplease el procedimiento ordinario.

En cuanto á la eficacia, ha sido demostrada ya por la práctica, puesto que el oidium ha desaparecido por completo de cepas tratadas con arreglo á este nuevo método.

La eficacia se explica muy bien por la excesiva división del azufre que se separa del líquido al contacto del aire. El azufre está convertido en polvo impalpable que se adhiere perfectamente á las hojas, razimos y demás superficies en que se posa, de tal suerte, que ni el viento ni la lluvia pueden arrebatarlo del sitio en que ha caído.

### CARTA DE LONDRES

Sr. Director de la CRÓNICA DE BURGOS.

El último socio fundador de la mas notable fortuna de nuestros días ha muerto, dejando un nombre que continuará siendo por largo tiempo la representación de la opulencia. En todo el Universo, pronunciado de maneras muy distintas, escrito á menudo con bien poca sujeción á la exactitud, el nombre de Rothschild es conocido hasta á los niños, bien como una realidad existente, bien como un personaje fantástico á que la imaginación se pinta como uno de los héroes de un cuento de las Mil y una noches. ¡Cuán diferentes algunas de estas fantásticas representaciones serán

del anciano paralítico que hasta hace pocos días dirigía desde su despacho de St. Sivi-thin's lane la complicada maquinaria de la primer casa de comercio del mundo! ¡Qué incomprensible para muchos de los que se recrearían cerrando los ojos para soñar con su inmensa fortuna el metódico cuidado con que cada uno de los átomos de la inagotable mina, cada uno de los peniques de las imponentes millonadas, se cuentan y se calculan para producir en el todo el avance magestuoso de la bola de nieve!

Otros, no pocos ni menos equivocados, se representan al gran capitalista siempre en acecho para apoderarse de cualquier modo del mas mínimo óbolo que pueda contribuir al aumento de su riqueza. Se le describen avaro, insaciable, inflexible, como un vampiro de la humanidad, sin mas Dios que el dinero, ni mas propósito que el de acumular metales preciosos. Para estos el lema de *Concordia, probidad, laboriosidad* es el que menos habrían esperado hallar unido al nombre del Baron Lionel Nathan de Rothschild, que no deja de ser desgraciadamente muy comun la creencia, y la he oído repetidas veces expresada por los labios de personas instruidas, de que las grandes fortunas que se hacen en los negocios solo representan, como el botín en la guerra, los despojos del mas débil.

Esta opinion no sería tan general si los que la profesan se detuvieran á considerar que por muchos millones que se acumulen en las manos de un particular, siempre quedan muchísimos mas en otras manos dispuestos á hacerles competencia, y que para luchar en la vida de los negocios solo vale el arma del buen nombre, quedando al fin triunfante el proverbio inglés de que *la honradex es la mejor política*.

Para los judíos ingleses la pérdida del Baron debe ser sensible, porque era liberal para con las instituciones judaicas. Además él fué quien consiguió el triunfo mas notable para su comunión en la constitución inglesa, llegando con su perseverancia á obtener la admisión de los judíos al Parlamento. Elegido cinco veces diputado por la ciudad de Londres, fué cuatro veces consecutivas rechazado por no poder jurar en la forma en que lo hacían los cristianos, viniendo á la quinta. Ciertamente que nada hubieran valido sus esfuerzos sin la cooperación de otros miembros del Parlamento, que no eran judíos, pero él fué quien tuvo que soportar los enormes gastos é inconveniencias de cinco elecciones para conservar siempre la cuestión sobre el tapete. Por lo demás, como diputado se limitó á afiliarse al partido liberal, sin tomar parte muy activa en la política.

La casa pasa ahora á manos de sus hijos, siendo el mayor el Baronet Sir Nathaniel Mayer Rothschild que tambien es diputado.

Aparte de este suceso, los demás que han alimentado las conversaciones y la prensa de Londres carecen de interés para el extranjero y aun el que tienen en Inglaterra es solamente relativo.

La guerra de Zululand, que el partido liberal no titubea en denunciar como una de las mas injustas y arbitrarias que empañan el nombre de Inglaterra, está causando ansiedad por las muchas vidas que compara-

tivamente cuesta. Lástima que un pueblo, que en general puede vanagloriarse de ser el mas sensato y juicioso del mundo, sea tan débil para enfatuarse con la adulación estemporánea y ridícula de algunos de sus hijos! Hay alabanzas que hacen sonrojarse al mismo que es objeto de ellas, y de este género son las que ciertos periódicos ingleses prodigan al país y que causarían risa si no causarían vergüenza.

Los revisteros de crímenes tienen ahora las manos llenas con tres ó cuatro sucesos misteriosos de lo mas repugnante que puede concebirse. Es una coincidencia notable que los dos misterios que mas preocupan la atención son extraordinariamente parecidos así en las víctimas y en las acusadas como en la incertidumbre de que á pesar de la diligencia de la policía se llegue á averiguar la verdad. En uno y otro caso se ha descubierto el crimen por casualidad y han surgido sospechas por coincidencias extraordinarias.

Al que estudie las estadísticas criminales de Inglaterra debe llamarle la atención la frecuencia de los casos de infanticidio que recaen como es natural los mas de los casos en hijos bastardos. Lo notable además es que la ley castiga este crimen con pena de muerte, y que en los tribunales no se considera la existencia de circunstancias atenuantes. ¿Es que la organización de la policía es tan superior á la de otros países que le permite descubrir hechos que en estos nunca saldrían á luz, ó es que la moralidad de los ingleses es menor á pesar de su mayor instrucción? Esta consideración me ha ocupado muchas veces, pero no me atrevería á aventurar una opinion que ó habia de significar gran número de crímenes ocultos ó una paradoja.

De V. afmo. servidor

F. D. Alverdi.

### NOTICIAS.

Hoy se reúne el ilustre Colegio de Abogados de esta capital para el nombramiento de síndicos que representen al gremio y hagan el reparto de contribución.

La función de esta noche en el Teatro estará concurrídisima y brillante, pues todo el mundo desea aplaudir al eminente actor Sr. Calvo, escuchándole en la lectura de poesías que con tanta aceptación inauguró en Madrid en la anterior temporada.

Las cinco variedades de cepas americanas inatacables por la filoxera, y cuya plantación se ha ensayado en la Granja experimental de Barcelona, nacen con toda regularidad.

A 2.229.127 pesetas se eleva la contribución que por inmuebles, cultivo y ganadería corresponde satisfacer á la provincia de Logroño en el próximo año económico.

Los pueblos que deben pagar cuotas superiores á 20.000 pesetas son los siguientes: Logroño, Haro, Calahorra, Alfaro, Briones, Santo Domingo, San



Vicente, Arnedo, Nágera, Munilla, San Asensio, Cenicero, Ausejo, Autol, Fuenmayor, Navarrete, Cervera, Ezcaray, Cuzcurrita, Aldeanueva de Ebro, Alsancho, Grañon, Quel, Treviana y Casalareina.

El gobierno de la República de Venezuela ha dictado un decreto admitiendo, libres de derechos arancelarios, los vinos tintos extranjeros, favoreciendo en grande escala la exportación vinícola de España.

Por consiguiente los vinos tintos de nuestra nación pueden importarse en Venezuela libres de derechos, y los buques que los conduzcan pueden retornar con carga de cacao y otros artículos de aquel país, y aunque el cacao de Caracas es más caro que el de Guayaquil, es más estimado en los mercados europeos, y sobre todo en España, donde se consume tanto chocolate.

Segun nuestras noticias han sido nombrados Jueces municipales; de Alfaro, D. Cándido Yribarren; de Calahorra, D. Pedro Sainz Arenzana; de Cervera del Rio Alhama, D. Pedro Lain Muñoz; de Haro, D. Arturo Breton; de Logroño, D. Melchor San Juan e Ybarra y de Santodomingo de la Calzada, D. José Rivera; de Ezcaray, D. José Merino; de Herramelluri, D. Pedro Ranedo Ruiz y de Villalovar, D. Julian Garcia; de Abales, D. Raymundo Martinez; de Anguñiana, D. Ricardo Angulo; de Briñas, D. Juan Ledesma; de Briones, D. Cesareo Bañuelos; de Cuzcurrita, D. Simeon Rubio y Escudero; de Foncea, D. Manuel Angulo y Angulo; de Fonzaleche, D. Nicolás Ayala; de Gimileo, D. Pedro Garcia; de Ullauri, D. Julian Angulo; de Rodezno, D. Elias Campo; de San Asensio, D. Santiago Balmaseda; de Treviana, D. Laureano Varona; de Sajazarra, D. Francisco Mahave y de Zarratón, D. Julian Arrate.

Mañana se verán en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes

Criminales.  
Soria.—Pedro B.—Corta.—Defensor, Lic. Revilla.  
Bilbao.—Juan de E.—Robo.—Defensor, Lic. Temiño.  
Santander.—Francisco B.—Hurto.—Defensor, Lic. Besson.  
Guernica.—Claudio G.—Lesiones.—Defensor, Lic. Cecilia.  
Ramales.—Miguel T.—Lesiones.—Defensor, Lic. Cobo.  
Haro.—Francisco C.—Espedicion de moneda falsa.—Defensor, Lic. Lastra.  
Burgos.—Emilia F.—Hurto.—Defensor, Lic. Zaytigi.  
Potes.—Agustin R.—Exacciones.—Defensor, Lic. Seliem.  
Soria.—Benito N. y otros.—Robo.—Defensor, Lic. Rives.

Civil.  
Almazan.—D. Pedro P. con D. Balbino A.—Devolucion de bienes.—Abogados, Lics. Acosta y Beltran.

Cerca de cien mil hectólitros de vino se han facturado en la estacion de Huesca con direccion á Francia, por Irun, durante el último año. La mayor parte de esta notable cantidad procede de los pueblos del Somontano, en cuyas comarcas el vino que se produce reúne cualidades de bastante mérito para la exportación, entre otras, lo subido de su color, que los hace, bajo aquel punto de vista, no poco recomendables.

La corrida de toros y vacas que se celebró el jueves en nuestra plaza fue especial en su género.

El diestro Mendivil mató el primer bicho con mucha gindama y buena suerte, pues sable en mano atinó por casualidad con el animalito, propinán-

dole una media y regular estocada y de un segundo sablazo obligó á tumbarse á la fiera, concluyendo la faena el puntillero.

El simpático *Bolicario* mató el segundo bicho y no poca fue su suerte conseguirlo despues de tantas corridas y cogidas.

En los dias 24, 25 y 26 del actual se celebrará en Herrera de Riopisuegra una gran feria en la que habrá fuegos artificiales, corridas de cintas, toretes bravos para aficionados, alumbrado á la veneciana, música, bailes, y premios al ganado.

El Ayuntamiento declara libre todo contrato de compra venta que se celebre en aquellos dias, y los ganados podrán pastar las yerbas de los campos del comun del distrito municipal durante los dias de feria.

Se confirma desgraciadamente la aparicion de la filoxera en los viñedos de la provincia de Bérgamo (Italia).

En la semana anterior salieron del puerto de Barcelona, para Ultramar 5185 pipas de vino tinto y 162.367 litros de blanco.

Dicen de Valladolid que el dia 13 del actual no hubo entradas de cereales ni en el Canal ni tampoco en los Almacenes generales de Castilla.

Como habiamos anunciado en nuestro último número el jueves ante un numeroso público fue puesta en escena la leyenda trágica del Sr. Echegaray, *En el seno de la muerte*.

Sobrado parece decir que la ejecucion fue admirable, cuando la llevaban á cabo los mismos actores que en Madrid fueron depositarios de la confianza del ilustre autor; sin embargo, no podemos menos de manifestar nuestro entusiasmo y rendir humilde tributo al eminente actor Sr. Calvo, para quien no hay sentimiento ni dolor imposible de expresar; la Sra. Dardalla, D. Ricardo Calvo y el Sr. Gimenez estuvieron en nuestro juicio mejor que en el *Drama nuevo*; el Sr. Guerra nos gustó mas en aquella obra, y la Srta. Calderon nos hizo recordar con placer que es la misma que tan buenos recuerdos dejó en Burgos con *Las dos madres* y *Como empieza y como acaba*, y le aseguramos desde luego nuevos y legítimos triunfos. Los actores fueron llamados repetidas veces á la escena, sobre todo al final de la obra, en que salieron tres veces consecutivas, así como en la *Vida es sueño*, que el Sr. Calvo desempeña magistralmente.

Ayer cuando acudimos á ver el *D. Alvaro* supimos con sentimiento que el Sr. Calvo se hallaba indispuerto, y deseamos se restablezca pronto para continuar su gloriosa tarea. Ayer habrá tenido lugar el beneficio de dicho Sr., del que no podemos ocuparnos por tener que cerrar estas líneas antes de que la funcion se verifique.

#### DE LOCALIDAD.

Gran semana, mis siempre bellas y muy queridas lectoras!

Y ha sido grande porque ha abundado en ocasiones que habeis sabido aprovechar para lucir vuestros hechizos y encantos adornados con todo el arte, si me lo permitis, de la coqueteria.

Nada mas natural, y por ello os aplaudo, que las grandes festividades las celebriéis con toda la magnificencia y esplendor que podais, que en algo han de distinguirse tan señalados dias.

El cielo se puso este año de vuestra parte, como queriendo decir que él era el reflejo de vuestra deslumbrante gracia y hermosura.

Confieso ingenuamente que al verme entre vosotras el jueves último cuando paseabais por la Plaza Mayor, y el viernes por la mañana en Huelgas, tan bellas y encantadoras, llegué á dudar de si el genio de Echegaray es el de un pobre loco dominado por un mal contenido sentimiento opuesto á la

mujer, ó el de un frio y sagaz observador á quien no deslumbran esas soberbias galas del mundo ni las apariencias de virtud.

Pensar que un ser encantador de quien un sí pronunciado con amoroso y apasionado acento conduce al feliz mortal que lo obtiene al sacrificio mas grande, á la abdicacion de su libertad, á perder su alvedrío y renunciar á todo el mundo y á todas las cosas humanas con tal de poseer el cariño de la mujer idolatrada; pensar que esa mujer puede ser de tal modo perjura que llegue á olvidar aquel sí, como Beatriz la Condesa de Argelez, vamos, eso... parece que no puede ser, viéndoos tan hermosas.

Un hombre que por su amor falta á su patria, esgrime sus armas contra su monarca y arranca la vida á los que solo con dudar de la virtud de su mujer le ofenden, este es un ser magnánimo que seduce y encanta; ¿qué no haría un hombre por una mujer? y á tal bizzaría, á tal vehemencia en el querer es digna correspondencia ceder á otro su cariño la mujer?

Bien se que esto no os agrada; la realidad es muy fea, y si el hombre solo se inspirase en hechos como este, que aunque repugnantes y en alto grado ofensivos á vuestro sexo, son sin embargo tristes realidades que en el mundo suceden, la vida terrenal fuérale insoportable; pero es mas ideal que todo eso, el hombre escusa siempre á la mujer; su calenturienta fantasia os eleva á la region de lo ideal, os descarta de esos negros lunares y os coloca en sitio donde solo pueden dars vida las ficciones de su amor. Por mi pleno parte creo y supongo á Echegaray en el dominio de todas sus facultades, sin perturbacion ni monomania ninguna, y sus obras inspiradas en lo cierto, pero á la vez, confieso mi debilidad creo en vosotras, ó mejor dicho creo, en vuestro amor, á pesar de tantos puntos negros.

Ya visteis qué concurrencia y qué entusiasmo habia en el parral el viernes por la tarde. Escuso decirlo que la romeria fue, pues de seguro casi ninguna de las que me distinguís leyendo estas líneas dejó de asistir á aquel ameno y entonces bullicioso lugar; quitar de esas fiestas á la mujer y veremos como entonces no hay esa expansion, esa alegría que las caracteriza, sus atractivos cesarian y se acabarían tambien las mismas fiestas, apesar de las desilusiones que se alcanzan de la mujer.

Sabeis tambien que el jueves por la tarde se celebró un conato de *fiesta nacional*, en la plaza de toros, y aquellos sitios que otras veces sirven para hacer fijar las curiosas miradas de propios y estraños, dominados por el atractivo de vuestras gracias y hermosura, estaban desiertos y en espantosa soledad; y entiendo que hicisteis bien en no asistir, porque ninguno de los *artistas diestros* merecia siquiera el honor de brindaros cualquier suerte del toreo.

Se lo mucho que os proponeis divertiros en las próximas ferias, sobre todo en el gran baile del Salon; yo por mi parte procuraré distraer á quien con venga con el solo fin de que no se acuerde de consultar al reloj, porque en sabiendo la hora todo toca á su término; yo quisiera, por vosotras, que estos bailes fueran poco menos que interminables.

Lo que siento ahora es no poder anunciaros con certeza el dia en que recibirán á sus amigos los amables señores de Azuela; depende de que la compañía de Calvo dé ó no funcion el lunes que era el dia dedicado á sus amigos por dichos Sres.

Perdon, lectoras mias, si tanto tiempo estuve sin dirigiros la palabra; desde hoy os promete no reservarse tanto.

El Gacettillero.

## VARIEDADES.

### LA HORMIGA-LEON.

En vuestras escursiones campestres habeis reparado, amados niños, en unos agujeros circulares que, por lo regular, se ven á flor de tierra en los terrenos secos y arenosos. Su forma es algo semejante á la de un embudo, y desde luego nota el observador que son obra de la industria y no del acaso. Por si no habeis inquirido su misterio, vamos á explicároslo como podamos.

Entre la multitud de insectos que pululan sobre la superficie de la tierra, existen unos que tienen una pulgada de largo; su cabeza es ancha, y hallanse provistos de dos cuernecillos movibles y engarabitados; su cuerpo es muy delgado y se halla compuesto de unos como anillos; tienen seis pies y cuatro alas transparentes y mas largas que el cuerpo; todo él es pardo, á escepcion de las alas que son blanquecinas con nervios y manchas negras; viven en sociedad con los de su especie, aovan en las arenas y se alimentan de hormigas.

Este insecto, conocido con el nombre de *hormiga-leon*, es como si dijéramos un cazador al acecho. El maravilloso instinto de que le ha dotado el Criador es el asunto que vamos á presentar á vuestra consideracion, á fin de que admireis su astucia y los medios de que se vale para proveer á su subsistencia.

Veámosle trabajar: con ayuda de sus cuernecillos traza un círculo en la arena y arroja las arenillas que va extrayendo y con las cuales forma un muro en pendiente; para esta operacion se vale de sus patas. Si solo encuentra menudos granillos, le basta con este procedimiento; mas si tropieza con alguno que sea mayor que los otros, baja la cabeza, le carga en ella y con un rápido y bien calculado empuje le arroja fuera del agujero: si es demasiado grande para que pueda cargar con él, le va empujando poquito á poco con la espalda, y al fin consigue vencer los obstáculos, y concluye su obra que mide dos pulgadas de ancho y unas diez líneas de profundidad. Concluido su trabajo, el hábil ingeniero se coloca en el fondo de su nicho, y allí permanece inmóvil y con el ojo avizor acechando la presa con las patas extendidas y prontas á cogerla.

Miradla, ya llega... es una honrada hormiga que viene muy afanosa empujando un granillo de alpiste ó cosa tal, bien agena del peligro que amenaza su existencia.

Vase acercando al sitio fatal, y al cabo tropieza en el muro cuya pendiente hace que resbale. Mira entonces, y asustada, como es natural al descubrir en el fondo de lo que para ella es un abismo á su mas encarnizado perseguidor, redobla los esfuerzos para salir de aquel mal paso (pobreçilla! tanto se afana que ya casi toca la orilla de salvacion... Pero el astuto cazador lo ve, y temeroso de perder la presa, mete la cabeza en la arena y sácala de pronto cargada de granillos que arroja sobre la fugitiva, repite la operacion y llueven sobre la malhadada espigadora las arenillas que la ciegan y aturullan hasta el punto de que agotado su valor y exhausta de fuerzas cae la infeliz en la garras de su fiero enemigo: este la oprime sin piedad, devora el jugo de sus entrañas y arroja el cuerpo de la hormiga fuera del hoyo, colocándose de nuevo en emboscada.

La hormiga-leon es voraz; la presa en vez de saciar su apetito le provoca; sucesivamente va devorando una porcion de hormigas valiéndose de iguales medios: si por efecto de la reiterada lucha la obra se resiente, acude á repararla; y no haya miedo de que se descuide.

No pocas veces ocurre que las hormigas



avisadas tal vez por los despojos de sus compañeras, que yacen esparcidos en torno del malhadado agujero, huyen como prudentes, aunque no se las ha dicho como á los seres racionales, que «el que ama el peligro perecerá en él.

En tal caso el cazador se marcha, como suele decirse, con la música á otra parte, y construye su cazadero en algun otro sitio, á donde no haya llegado la fama de sus fechorías..... Pero mas de una vez sucede que al ir por lana sale trasquilado, es decir, que le ataca en el camino algun adversario mas fuerte ó mas astuto, á quien sirve de merienda ó desayuno, verificándose aquello de que «quien á hierro mata, á hierro muere.»

Si quereis, amados niños, utilizar vuestros paseos á fin de que os sean tan provechosos para el espíritu como lo son para el cuerpo, fijad vuestra consideracion en las maravillas que á cada paso nos ofrece la naturaleza.

No existe un animal por ínfimo que sea que no pueda ofrecer algo digno de observacion.

El hombre, como ha dicho un filósofo, sube hasta Dios por medio de la contemplacion de los átomos vivientes, y en ninguna cosa es tan admirable la naturaleza como en las cosas sumamente pequeñas.

Micaela de Silva

## CORRESPONDENCIA MERCANTIL.

Vendrell (Tarragona) 11 de Junio.

Los vinos han subido en los últimos dias 2'50 pesetas, cotizándose la carga á 22'50 pesetas. La demanda es muy activa. Los cosecheros sin embargo del alza indicada que me apresuro á participarle, se resisten á vender, esperando precios mas elevados.

El tiempo continua favoreciendo notablemente la florecencia de la uva.

El Corresponsal.

La Nava (Valladolid) Junio.

De los 4700 cantaros de vino que se exportaron de esta bodega en la última semana de Mayo, 400 de tinto se pagaron á 18 rs. y lo demás de blanco á 19 exceptuando una partida de esta clase que alcanzó el tipo de 20.

El vino superior vale de 26 á 45.

El aguardiente de 18 grados á 21 reales.

El Corresponsal.

Rueda (Valladolid) 9 de Junio.

En la tarde del jueves y viernes llovió algo, aumentando la lluvia á las dos de la noche del viernes hasta las primeras horas del sábado; ayer domingo no faltaron sus ratos de lluvia, hoy sigue la atmósfera cargada; la tierra estaba seca y la lluvia ha sido de mas socorro que el que á primera vista parece.

Se cotiza el trigo, de 54 á 55 reales fanega; el centeno, de 32 á 34, y la cebada, de 36 á 37; el vino comun, de 12 á 15 cantaro; el añejo, de 24 á 100, y el de cerezos de 160 á 600.

El Corresponsal.

Haro (Rioja) 11 de Junio.

Mi estimado amigo: El mercado de ayer martes se celebró con escasa concurrencia; los precios de los trigos alcanzaron una alza de 2 reales, cotizándose la fanega de 52 á 55. En cambio los de cebada bajaron, oscilando entre 30 y 32. La avena se vendió de 20 á 21 y las alubias del país de 60 á 63.

Continúa siendo muy activa la demanda de vinos, especialmente en Cuzcurrita, Tirgo y Cihuri. Hoy ha salido un comisionado francés para Navarra con objeto de comprar importantes partidas. Dícese que alguna casa de nuestra vecina nacion ha pedido vinos claros de este partido.

Los viñedos han ganado mucho en la última semana, pero sin embargo los pámpanos no son tan robustos como otros años, lamentándose los viticultores de todo este

partido de la escasez de racimos, sobre todo los de Angunciana.

La bina, que se halla muy adelantada, se está haciendo en excelentes condiciones.

Ha comenzado en muchos puntos la operacion del azufrado.

Los sembrados prometen una buena cosecha, sobresaliendo las cebadas, que en Tirgo, Cuzcurrita y otros pueblos están como pocas veces se han visto.

El Corresponsal.

Tournus (Francia-Manconnaix.) Junio.

Sigue mal tiempo. La viña está retrasada como jamás se ha visto; son de absoluta necesidad grandes calores y dias buenos sin interrupcion durante todo el mes de Junio para recobrar el tiempo perdido. En vista de esta situacion los tenedores no se deciden fácilmente á ceder sus vinos, pretendiendo dos y aun tres francos mas que antes. En el dia los precios son los siguientes: 1.ª clase, de 70 á 72; 2.ª, 65 á 68, y 3.ª, de 58 á 62.

Burdeos (Francia) Junio.

A pesar de nuestro deseo de no producir alarma nos vemos precisados á reconocer que los viñedos presentan malísimo aspecto, hallándose retrasada la vegetacion mas de un mes. El oidium, si bien no ha aparecido todavia, se considera inevitable de un momento á otro; y el azufrado, mas necesario hoy que nunca, no puede hacerse ó se hará en malas condiciones por los vientos y frios.

Esta situacion nos recuerda el año de 1860, de triste memoria.

Los negocios distan mucho de ser activos, estando limitados á satisfacer las necesidades mas indispensables.

En Medoc, sin embargo, se han hecho algunas compras de la cosecha de 1875.

Sevilla 8 de Junio.

Hemos entrado definitivamente en primavera, pero solo en el curso del dia. Las noches continúan demasiado frescas y aun mas las madrugadas. Van bien los campos aunque no con plena uniformidad. De las tierras altas son muy buenas las noticias, en las bajas hay variedad, pero nada de malo. En el ramo de cereales está asegurado un año satisfactorio. No así por desgracia las viñas, que prometen muy poco. Los árboles frutales están casi perdidos. De los olivos tenemos noticias varias que iremos rectificando. El mercado local de cereales tiende á la baja, pero va todavia muy alto lo mismo en granos que en harinas. Se cotiza el trigo fuerte del país de 64 á 70 reales fanega y los pintones al mismo precio; la cebada del país de 23 á 24, y la navagada de 23 á 26; la harina de Castilla de 1.ª de 22 á 22'50 arroba, la de 2.ª de 21 á 22 y la extranjera de 20 á 21.

El Corresponsal.

Bilbao 10 de Junio.

Continúan pagándose en estacion los vinos de buena clase secos de 16 á 17 reales por el Rioja y á 19 por el superior de Navarra y Aragon. Las existencias de seco reducidísimas.

El Corresponsal.

Laguárdia (Rioja) 10 de Junio.

En las dos últimas semanas de Mayo y la primera de Junio se han extraido de esta bodega 9000 cantaras, notándose una gran diferencia en los precios, que han oscilado entre 8'50 y 18'50 cantara. Al tipo inferior se han hecho partidas para Francia y al superior solo una cuba con destino á las provincias vascongadas.

El aspecto de los viñedos es poco halagüeño, habiendo arrojado poca uva, especialmente el vidago llamado *tempranillo*, que es el que predomina en este término municipal.

El Corresponsal.

Cascante (Navarra.) Junio.

Sigue este mercado de vinos muy ani-

mado realizando los franceses y otros compradores muchas partidas. Los precios han mejorado notablemente hasta el punto de que el cántaro navarro que al principio de la campaña se ofrecia á 6 y 6'50 se paga en el dia de 8 á 9.

El tiempo ha mejorado prometiendo los campos una regular cosecha; los cáñamos retrasados.

El Corresponsal.

Monóvar 10 de Junio.

Después de un largo silencio guardado por la escasez de noticias que pudieran tener cabida en ese periódico, tomo la pluma para manifestarle que de algunos dias acá se nota animacion en el comercio de vinos habiéndose comprado cerca de 25,000 cántaras al precio de 10 á 11 rs. el tinto seco; y á 14 rs el dulce.

Esta mejora de precio es debida, á mi entender, á las pocas existencias que quedan en este país, y á las heladas casi generales (de las que tampoco nos hemos librado nosotros) que amenguaron la cosecha del próximo año.

El Corresponsal.

El Villar (Rioja.) Junio.

No ha faltado movimiento en este mercado en los últimos dias de Mayo: se han exportado 1988 cántaras á 9, 11 y 12 y además se han ajustado tres cubas á 12'75.

El pedrisco del 28, de que ya hablé una correspondencia de Haro inserta en su interesante periódico, ha causado tambien algun daño en los viñedos de este pueblo.

El Corresponsal.

Vendrell (Tarragona) 8 de Junio.

El vino sostiene con firmeza el precio de 20 pesetas la carga, habiendo sido mayor la demanda con destino á nuestras posesiones ultramarinas. Los tenedores se desprenden de sus caldos al precio indicado con pocos deseos. En esta comarca se halla la uva en estos dias en plena florecencia y si el tiempo continua siendo mas propicio por espacio de una decena desde luego puedo asegurarle buena cosecha por ser la granacion de la uva la llave de aquella.

Los trigos presentan buen aspecto, disponiéndose los labradores á segar en la semana próxima. Los árboles regulares. Las algarrobos se cotizan á los mismos precios que indiqué en mi anterior.

El Corresponsal.

## CRONICA RELIGIOSA.

### CULTOS.

Hoy 15. En la Catedral Sermon en la Misa mayor á cargo de D. José Maria Pradales.

A las diez Misa solemne en San Esteban y á continuacion la procesion del SSmo.

A las diez y media en San Gil el Ejercicio de los seis domingos á San Luis Gonzaga, predicando D. Santos Martinez Es-techa.

A las 5 y media Reserva al SSmo. en la Catedral y á las seis en el Carmen.

Domingo 15, Lunes 16 y Martes 17—Cuarenta Horas en la Catedral, exponiéndose á las nueve y reservándose á las cinco y media. En los mismos dias Reserva á las seis en el Carmen.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos las gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Ptuskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Wurzer, etc. etc.

*Cura n.º 63.476.* — Saint-Romain-des-Isles, 27 de Noviembre. — La *Revalenta Du Barry* ha producido en mí un efecto verdaderamente extraordinario. Bendito sea Dios! Ella me ha curado de dieciocho años de sudores nocturnos, de una irritacion espantosa del estómago y de mala digestion. — J. Compagnet, Cura.

*Cura n.º 63.311.* — Vervant 28 de Marzo de 1866. — Muy señor mio: Gracias á Dios que la *Revalenta de V.* me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que durante ocho años fue combatida sin resultado por los médicos, que me creian próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que solo debo á la virtud de la *Revalenta*. — A. Brucirenel presbítero.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra 20 rs.; dos libras 34 rs.; cinco libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales; 24 libras, 300 rs.

Depósito en Burgos, Droguería de D. Pedro Barriocanal, Calle del Cid, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos, Du Barry y C.ª (Limít. ted), Valverde, 1. Madrid.

IMPRENTA Y ESTEREOTIPIA DE POLO.

## Gran establecimiento balneario DE URBERUAGA DE UBILLA

Merindad de Marquina (Vizcaya.) El mas concurrido de cuantos existen en las provincias Vascongadas.

Aguas termo-bicarbonatadas azoadas.

Temperatura 27° c. Caudal 32, 622 litros por hora, (64.715 cuartillos). Gabinetes para inhalacion de los gases y sala de respiracion del agua mineral pulverizada, sin rival en España. — Baños, chorros, bajo todas formas, estufas, duchas de vapor, pulverizacion local, chorros nasales, faringeos, etc. con los aparatos mas modernos.

TEMPORADA OFICIAL DEL 15 JUNIO AL 30 SETIEMBRE.

Estas aguas son las únicas análogas como azoadas á las de la fuente del HIGADO DE PANTICOSA, y como alcalinas á las de Alzola. Ejercen su accion curativa especialmente en las enfermedades de los aparatos respiratorio, gastro hepático y genito urinario; y son muy preferibles en infinitos casos á las de VALS, VICHY y sus similares para combatir dichos padecimientos y tambien á las de EMS, ROYAL y AGUAS BUENAS para las afecciones del pecho y garganta.

La DIRECCION estará, como hasta ahora, á cargo del reputado Doctor en medicina y Licenciado en farmacia D. Justo Gimenez de Pedro, acreditado especialista en las espre-sadas enfermedades, que reside en Madrid (Atacha, 103) fuera de las temporadas.

Vista la gran aceptacion que de los Sres. Médicos, tanto en España y América como en el extranjero, han merecido estas saludables aguas, y siendo por consiguiente mayor cada año el número de enfermos que acude á buscar alivio en sus males, sus propietarios, no omitiendo sacrificio alguno, han llevado á cabo notables reformas en los departamentos de baños y pulverizacion y construido un nuevo y elegante edificio, contiguo á los dos que existian, con un paseo espacioso de arcos para los Sres. bañistas. Los dos pisos de que se compone el nuevo edificio están divididos en gabinetes decorados y amueblados con lujo.

El Establecimiento cuenta con varios carruajes para paseo y escursiones que los Señores bañistas deseen hacer á los alegres puertos de Lequeitio, Ondarroa, Saturrarán, Motrico, Deva y demás pueblos inmediatos.

Las aguas, cuidadosamente embotelladas, se remitirán directamente á la persona que las pida dirigiéndose á sus dueños AGUIRRE SARASUA HERMANOS en Bilbao ó Urberuaga, así como se remitirá tambien la reseña del Establecimiento y virtudes de sus aguas á los que la deseen.

En Madrid darán detalles y la reseña los Sres. Elorrio hermanos (Alcalá, 7.)



# A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS.

**D. Emilio Alvarado, Médico-Oculista de Valladolid,** permanecerá en Burgos todo el mes de Junio, *Fonda de Monin, calle de Cantarranas.*  
En este mes pueden presentarse los enfermos de los ojos que quieran consultar, curarse ó sufrir alguna operación, advirtiéndolo á estos últimos es muy conveniente se presenten en los primeros días, porque haciéndolo así pueden ser asistidos hasta su completa curación.



La utilidad y el uso de la BREA son ya conocidos; antes, pues, de dar al público nuestro LICOR hemos procurado obtenerlo en condiciones tales de bondad y pureza, que sostuviera con ventaja la comparación con los mas acreditados.

Hoy ofrecemos este preparado como el verdadero y mas eficaz medicamento, recomendado por los médicos mas eminentes para la curación del catarro crónico de la vejiga y demás afecciones del aparato génito-urinario; catarro pulmonar y demás del aparato respiratorio, dispepsia, escorbuto, disentería, reumatismo, gota, escrófulas herpes, y enfermedades todas de la piel.

Véndese en la Farmacia de su autor, Vidriera, 2, Barcelona, y en las principales Farmacias y Droguerías de España, América y Portugal.  
Únicos agentes al por mayor, Sres. hijos de Vidal y Rivas. — Barcelona.



## SEGADORA Y GUADAÑADORA DE WALTER A WOOD.

La perfección y seguridad de estas máquinas sobre las demás de su clase es tan generalmente reconocida, que escusamos hacer su elogio; su

geveza y solidez son inmejorables. Las hay para uno y dos caballos.  
**Bombas Noel:** Para incendios, riego, pozos, tenrias, agotamiento y limpia de escusados, trasiego de vinos, de aceite y jarabes. Son portátiles, aspirantes é impelentes, de simple y doble efecto; sus válvulas son bolas de goma elástica que no se descomponen ni se gastan. Caso de entorpecimiento, con la mayor facilidad se registra el interior de la bomba sin desmontarla.

**Prensas Mabile para aceite y vino.** Estas prensas llamadas sistema universal son de palanca múltiple, muy difícil de descomponerse, ocupan un espacio muy reducido, puesto que el operario hace la presión sin cambiar de sitio y en la mitad del tiempo que se emplea con los demás sistemas. Un operario produce en estas, y sin temor á accidentes, la misma presión que veinte operarios en las demás. Dicha presión puede llegar hasta trescientos mil kilogramos, según el tamaño de la prensa, y su coste es relativamente barato.

Hay un surtido completo de trilladoras de vapor, de malacate, con caballerías y á mano, aventadoras movidas con caballería ó á mano, desde 16 duros en adelante.

**Malacates, molinos, aplastadores, y cascadores** de pienso. Molinos para huesos, yeso y minerales. Molinos harineros de sangre, desde 2.900 reales en adelante.

**Arados para viñedos,** de una caballería, y de todos los tamaños, sistema Howar y americanos. **Rastrillos** para caballería y á mano, apropiado para recojer heno y respigar las tierras detras de la segadora. **Máquinas** de vapor fijas y locomóvil. **Básculas y romanas;** tijeras de podar, y, en fin, se manda traer cualquier máquina que se pida, sin aumento de los precios de fábrica.

Los pedidos á **D. Agustín Eyries,** calle de San Felipe, núm. 4, ó almacenes Regalado, 5, Valladolid.

Tenemos el depósito general para España del incomparable vino blanco dulce y de postres llamado *delices des dames* á 5 reales botella, sin casco, y 6 reales con él.  
Se remiten los pedidos á provincias.

## PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS

DE OCHOA.

Curación radical de la epilepsia ó accidentes nerviosos (vulgo mal de corazón, alferecía etc.) tenidos hasta ahora por incurables.

Pidan prospectos al autor, Juanelo, 12 y 14, entresuelo derecha, Madrid, ó á su depósito en Burgos, Farmacia del Sr. Barriocanal.

## KRAMERINA,

Elixir y pasta dentíficos de  
**J. MEIFREN.**

Profesor dentista, Socio honorario del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

La buena aceptación que ha merecido durante los 25 años que los suministra á su numerosa clientela, la opinión de la *Independencia Médica* del 1.º de Diciembre de 1872, á el favorable dictámen de la M. I. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, son la mejor garantía que el inventor puede ofrecer á sus numerosos favorecedores.

Depósito central: en casa del inventor, calle Fernando VII, núm. 16, Barcelona.  
=En Burgos: D. Blas Martínez, Espolon, Teatro, Perfumería.

**Centro de consignaciones.**—Ventas en comision de toda clase de artículos.—Representaciones en géneros del país y extrangeros.—Compra y venta de deuda del Estado y demás documentos de créditos.

Madrid, calle de la Madera, núm. — José Amat y Esteve.

## LICOR CONCENTRADO DE BREA.

El mejor regulador de la sangre para la pronta curación de la tos, catarros, y afecciones de la piel, vias respiratorias y urinarias.

Precio 5 reales frasco.

Farmacia de Pacheco, Lain-Calvo, 10, frente á la fonda del Norte.

## CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposicion universal de Paris con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

Cafés superiores. — Té selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

## BÁLSAMO DE LA CRUZ ROJA

de base de brea.

Este precioso bálsamo, cuyos grandes resultados fueron comprobados en 1861 en América durante la guerra de separacion y en 1871 en la lucha Franco-Prusiana, es el resultado de largos años de estudio, de experimentos y sacrificios.

Las llagas de cualquier género, las afecciones primitivas y específicas, las úlceras varicosas y otras, las darras simples y escrofulosas, los ecemas, los panadizos tan frecuentes y casi siempre con fatales consecuencias, los diviesos y antrax, las quemaduras en todos sus grados se curan rápidamente con el uso de este bálsamo bienhechor, ayudado en algun caso grave con un tratamiento interno racional.

Las fungosidades del recto y las emorroides en supuración se curan con feliz éxito con el uso de este bálsamo.

Depósito general en España, Botica de Monserrat, Rambla y Puerta-ferrisa.—Barcelona  
Se vende en botes y medios botes en todas las Farmacias.

## A LOS INDUSTRIALES Y COMERCIANTES.

Los Sres. que quieran insertar algun anuncio en el libro que bajo el título de **anunciador burgalés** se publicó el año pasado, por vez primera, con objeto de repartir gratis los dias de ferias, pueden dirigirse á la **Librería e Imprenta de Santiago Rodriguez Alonso,** Pasaje de Flora, donde se admiten dichos anuncios á los precios siguientes:

Una página.	30 reales.
Media »	16 »
Cuarto »	9 »

Tirada, 4.000 ejemplares.

Pasaje de Flora.—Burgos.

## Joló. — Relato histórico-

militar desde su descubrimiento por los españoles en 1578 á nuestros dias, por el Teniente Coronel, Comandante de Infantería del Ejército, **D. Pio A. de Pazos y Vela-Hidalgo.**

Esta obra se vende en rústica al precio de 4 pesetas, y se remite por el correo franca de porte mandando 4 pesetas 50 céntimos en letra del giro mútuo ó de fácil cobro.

Los Sres. Libreros podrán adquirirla con un 10 por 100 de rebaja tomando por lo menos 20 ejemplares, y la de 20 por 100 siendo el pedido mayor de 50 y satisfaciendo su importe adelantado.

Los pedidos, al amigo del autor, Dr. D. Trifon Pacheco, Lain-Calvo, número 10, Farmacia, Burgos.

## AGUAS Y BAÑOS MINERALES DE GAVIRIA sulfurosos.

(Sulfhidricas ferruginosas.)

Curación de las enfermedades sostenidas por la diátesis herpética, y por tanto, el herpesismo en todas sus manifestaciones y formas internas y externas y en todas las afecciones de la piel.

Curación de los catarros y afecciones crónicas de las mucosas con origen herpético, como oftalmías, coriza, anginas granulosas, bronquitis, cistitis ó catarro de la vejiga, leucorrea ó flujos de las señoras y blenorreas.

Curación de las afecciones viscerales, consecuencia de metástasis bruscas ó retroimpulsiones del herpesismo, de la piel, como gastralgias, neuralgias de otros órganos, infarto del hígado, del bazo, metritis, etc. erisipelas crónicas, disposición á padecer forúnculos ó diviesos y afecciones de la piel dependientes del virus sífilítico.

Curación de los reumatismos en todas sus manifestaciones.

Curación de las escrófulas y escrofulismo en todas sus formas.

Usadas enel catarro pulmonar, asma, tisis tuberculosa asténica y sin fiebre, relacionado con el herpesismo ó el escrofulismo.

Curaciones en la hipocondria, mal de nervios, vabidos, convulsiones, susceptibilidad nerviosa, empobrecimiento de la sangre, debilidad esencial ó por convalecencia ó enfermedad, alteración de las reglas y sus faltas, dificultad dolorosa, flujo de sangre pasivo, flujos de todas clases, ciorosis, etc.

Curación en fin de las enfermedades sostenidas por las diátesis escrofulosa, herpética, sífilítica y reumática.

Medio siglo hace que se usan en bebida y baño con éxito admirable por los habitantes de las provincias vasco-navarras, calificándolas de sin iguales en el mundo.

Su nuevo propietario ha renovado todo el material balneario, procurando aparatos modernos para aplicar estas milagrosas aguas por todos los medios que la ciencia preceptúa.

Nuevo todo el mueblaje y servicios, comodidad, recreo, economía, alimentación apropiada, clima benigno, paisaje pintoresco, la vida del campo con todas sus ventajas y atractivos, y ninguno de los inconvenientes. Paseos, bibliotecas, periódicos, correo diárico botiquin, etc., el bañista nada echa de menos.

Temporada oficial desde 4.º de Junio á fin de Setiembre.

Los baños de Gavía están en la provincia de Guipúzcoa á hora y media de la estación ferrea de Beasain, línea de Madrid á S. Sebastian. En Beasain se encuentra el coche de los Baños de Gavía, á la legada de los trenes-córrreo, expres, mixto y en los de recreo ó económicos con facultad de detenerse en Beasain.

El hospedaje con mesa universal, cuesta 24 rs., y con mesa castellana 48 rs.; además servicios convencionales de mas ó de menos de los tipos mareados al alcance de todas las fortunas y gustos. El coche desde Beasain á los baños de Gavía cuesta 42 rs. Pidan memorias explicativas que se remitan gratis.

Las botellas de agua sulfurosa de Gavía, para usar en casa, se venden á 7 rs. y á 6 rs. llevando 6 ó mas botellas: cajon y embalaje de cada 6 botellas 4 rs. Se remiten desde Madrid á las estaciones que se designen previo pago de importe y portes. Dirigirse al propietario Pablo Fernandez Izquierdo, Madrid, Pontejos, 6, botica. Provincias las principales boticas de España.

La esencia salina sulfhidrica de Gavía, para los baños en casa á los que no puedan ir ó necesitan en cualquier época del año, 40 rs. frasco para un baño y se remite por 2 rs. mas por el correo. Madrid, Pontejos, 6, botica.

